

# LA IDEA

## SEMENARIO REPUBLICANO

S. D.

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador, pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id. . . . . 1,50 »  
Número suelto. . . . . 0,10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

## La política militante

Y EL

## Régimen parlamentario.

No pudo sorprendernos el desenlace de la crisis. Pero si nos sorprende la audacia y el cinismo con que los políticos de la Monarquía ofrecen al país el espectáculo de sus personales concupiscencias, de sus egoísmos desahogados, de sus odios y de sus miserias.

Por mucho á que nos tengan acostumbrados, por mucha que sea su confianza en la apatía y en la borreguila resignación de un pueblo en decadencia, ¿quién pudo creer que á tanto habían de llegar?

Hemos visto á Sagasta «proyectando» con el anterior Gabinete, la ley sobre difamación, la de Seguridad, «lo del *affidavit*», etc. Le hemos visto aceptando condiciones que eran la anulación de tal obra. Y le vemos, al fin, faltando á estos compromisos..... porque los celos y las suspicacias de uno ó de tres personajes así lo exigieron. ¡El criterio y las leyes que han de regir á un pueblo, pospuestos á la ambición y á los particulares designios de tres ó cuatro mesnaderos!

Hemos visto al pretendido continuador de la política «genuinamente» conservadora á la muerte de Cánovas; al despedido rival de Silvela, al inquieto pretendiente á la Jefatura de los conservadores; hemos visto á Romero Robledo, disponiéndose á oficiar de sostén y principal inspirador de un Gobierno «liberalísimo» y «archi democrático», presto á recoger en sus manos el legendario morrión y á disputar su herencia.

Y habíamos de ver más. Habíamos de ver á los prohombres fusionistas, indicando al Jefe que, en modo alguno, estaban dispuestos á dejar su «modesto» apartamiento de las esferas ministeriales. Pero ¡eso sí!, cuando en el cónclave de ex Ministros se acordó que el decreto aboliendo sus cesantías fuera derogado, todos sintieron, de súbito, arder en sus pechos el sagrado fuego del patriotismo; todos, abnegados, se ofrecieron al sacrificio: el Jefe podía contar con ellos, sin condiciones.

Aún era poco. Sábese, indudablemente, que más puede sufrir el decaído carácter nacional. Dicen que ante la última ratificación de la regia confianza, Silvela se manifestó sorprendido. Lo mismo hubiéramos sorprendido todos, si aún esperásemos algo bueno. ¿Y cómo no?

En el campo de las intenciones, si los hechos no las revelan suficientemente, claro es que no se puede proceder sino por indicios y conjeturas.

.....Que si la Corona ha querido apurar la solución fusionista como prueba de su orientación liberal y democrática, dicen algunos..... Y podría responder: cierto que los conservadores, lo que sean, lo son francamente. Ni se ponen careta pseudo democrática, ni se visten del oropel de un falso liberalismo; pero ¿es, tal vez, por eso, más reaccionaria la política conservadora, que la desdichada que inspira Moret en estos tiempos?

¿Es que los mismos conservadores se hubieran plegado hasta el punto de llevar á las Cortes la proyectada ley sobre la difamación? Han llevado su falta de escrúpulos hasta el extremo de mantener, años enteros, á una provincia, sin representación en el Senado por causas bien conocidas. Y la misma reforma en proyecto de la ley Municipal, ¿no es contraria á los principios democráticos y á las corrientes de los tiempos, y aun al espíritu y á la letra de la Constitución?

.....Que si la Corona quiere dar á los Gobiernos la mayor estabilidad, dicen otros..... Y podríamos preguntar: ¿es que está en las facultades de una persona, sea quien fuere, sostener lo insostenible?

Cayó el anterior Ministerio, con aplauso del país, á los embates parlamentarios. Su fracaso fué el de la política Moret-Sagasta. ¿Será que hayamos de ir haciéndonos á la idea de que los cambios de política no los ha de imponer ni el país ni el Parlamento?

«Hay quien espera», decíamos há más de un mes, «que las Cortes estarán abiertas el tiempo absolutamente indispensable, y después..... ¡cerrojazo! Y vamos viviendo». En este punto ya sabemos á qué atenernos, y aún parece que en ello hay algo de programa para en lo futuro.

Y podría completarse la última interrogación, añadiendo: ¿es que el régimen constitucional y parlamentario, aun tal como es, puede quedar reducido á una teoría y á una fórmula?

MAGDALENA DE CASTRO.

## INTIMIDADES

Para los periodistas toledanos.

Gracias á Dios, queridos compañeros, que hemos, ó mejor dicho, habéis realizado algo en provecho propio.

Era ya demasiada tontería, hacer tanto por los demás y olvidarse de lo preciso, inmediato, del espíritu de conservación, que no constituye ni egoísmo, ni ambición, como no pueden juzgarse de tales las atenciones de la necesidad humana ni la seguridad personal.

Con indudable mala fe, la opinión, gozosa de la injuria y del ajeno desprestigio, nos acusa de culpas ajenas, nos inventa apetitos y pasiones, nos hace responsables de vicios que alcanzan á todos, y jamás se nos hace la justicia de reconocer nuestra participación, pequeña ó grande, en la cultura social, y nuestra influencia en el mejoramiento de las costumbres que imperan en todos los órdenes de la actividad humana.

El que de explotadores nos acusa, quiere explotarnos diariamente, y nos explota con la petición del ejemplar gratuito, con la súplica del bombo de seguro efecto y con el anuncio del negocio, disfrazado en la noticia corriente.

Todos son como aquel doctor yanqui que pretendía la propaganda periodística de un remedio, con reclamos que intentaba hacer pasar por interesantes informaciones para el lector, y casi casi pedía dinero por lo que tenía señalado su importe en las tarifas de la administración.

Al amigo periodista se le tiene para explotarle; ahorra el gasto de correo dando cuenta de la noticia del

natalicio, de la boda ó del fallecimiento; ayuda en las competencias de las vanidades humanas, exagerando las reuniones y las veladas familiares; facilita el negocio pregonando la ciencia del facultativo, encomiando el género del mercader y poniendo por las nubes la tontería del inventor; facilita la carrera del hombre público exagerando sus talentos, sus actos de caridad y sus travesuras electorales.

Todos, todos tienen de qué explotarnos. Nosotros de muy poco sacamos compensación, porque cuatro líneas ó nada valen ó no hay dinero para pagarlas. Y mientras el periodista hace una labor *inapreciable*, se ve rodeado de infinitas necesidades con su correspondiente precio en todo.

Pero si no nos conformamos con tal modo de estimar las cosas, entonces la calumnia se levanta airada, tremenda, sombría, llenándonos el espíritu de amarguras al no encontrar conciencias serenas que nos hagan justicia.

Porque se nos teme, se nos considera algo; pero en cuanto se nos puede aplastar, con ó sin razón, se nos aplasta.

Por eso es de sentir que la idea que defendemos cada cual, nos aisle. Pueden sostenerse toda clase de controversias de inteligencia sin que sean necesarias las tibiezas de afectos personales.

En los actuales momentos todos se unen para defender mejor sus intereses gremiales. Nosotros, ya que no para ésto, estemos siempre unidos en la defensa del decoro, del honor profesional y de las propias personas.

Al verdaderamente culpable de algo que nos desprestige, arrojémosle de nuestro lado y al villanamente perseguido por la injusticia prestémosle nuestra ayuda.

Ese también será el modo de que jóvenes cursis sin afición y sin necesidades, acudan á la prensa para fomentar sus petulancias con un título que no les pertenece y que vividores ambiciosos se dediquen á periodistas para escalar puestos que no merecen á costa de nuestro prestigio.

Así desaparecerían los periódicos de ocasión, para preparar unas elecciones ó para demostrar momentáneamente un falso arraigo. Se consigue el objeto y con una palabra del despota, desaparece el periódico que ha alcanzado algún impulso á costa del sudor de los que se quedan en la calle.

Por eso los periodistas toledanos han hecho muy bien con unirse para los actos de interés común y con estrechar los compromisos de nuestra defensa, acordando un tribunal de honor que evite muchos peligros que venían sufriendo.

Yo me adhiero al pensamiento, y para todos aquellos asuntos que al periodismo de mi provincia hagan relación, á ese tribunal me someto.

Porque no es lícito que el periodista atropelle á nadie valiéndose de los medios de que dispone, pero tampoco es humano atropellar á un periodista, ó impulsarle á soluciones peligrosas que otros debieron antes tomar.

Mi aplauso, pues, á los queridos compañeros de Toledo.

RÓMULO MUÑOZ.

16 Noviembre 1902.

## Tiro rápido.

Se solucionó la crisis con un remiendo al Gabinete, y á pesar del cambio de los tres Ministros, el nuevo Gobierno continuará como si nada hubiera ocurrido, y en posición tan crítica y deslucida como el anterior.

Las Cortes, que debieron abrirse el lunes, no lo han sido hasta el miércoles; dícese, que para tomarse tiempo el Sr. Sagasta de ponerse en buen acuerdo con la mayoría. ¡Bah!

«Ni contigo ni sin tí  
Tienen mis penas remedio».

Llegó el día deseado, el miércoles, las Cortes reanudaron sus tareas, y los ministeriales tan contentos, tan satisfechos, tan deseosos de aplaudir.

Y contra lo que muchos esperaban, ni se hundió el firmamento ni chocaron las esferas.

La sesión terminó, de súbito, en santa calma.

Y los Ministros, todos, tan tranquilos, sin abrir sus bocas, ni formular la menor protesta.

Hicieron bien; *más vale no meneallo.*

A pesar de la quietud de la primera sesión de Cortes no ha dejado de haber notas muy sustanciosas.

Una de ellas nos la dió el Sr. Romero Robledo, haciéndonos saber que la pasada crisis, con todas sus peripecias, sólo ha sido una pura comedia.

Y otra, el Sr. Sagasta, cuyas palabras y ofrecimientos de llevar á cabo el programa liberal, sólo causó risa á sus oyentes.

El público está escamado y con razón, por aquello de que *quien hace un cesto hace ciento, y quien malas mañas ha....*

El Presidente del Consejo en su discurso, dijo que el programa del nuevo Gobierno está consiguiendo en el discurso de la Corona (¡¡!). *Tiene gracia.* Añadió que parte de él está ya cumplido, y lo que resta lo estará pronto, muy pronto (para las kaleudas), y que está dispuesto á no cerrar las Cortes, ínterin haya problemas pendientes (entonces Cortes eternas), y terminó pidiendo el concurso de los partidos para la obra de regeneración nacional que á todos interesa como españoles.

¡Caramba, qué tristeza considerar que no será verdad tanta belleza!

Los que esperaban que en la sesión de las Cortes del miércoles hubiera rayos y truenos, bien pueden estar satisfechos de la del jueves, en la cual el escándalo fué mayúsculo, amén de quedar al descubierto las *pequeñeces* del fusionismo.

El ex pollo habló en serio; cada una de sus palabras fué una punta acerada, y cada una de sus negaciones una duda sobre las aseveraciones de los Presidentes del Gobierno y de la Cámara.

La madeja se enreda.

Una nueva crisis se avecina, ó mejor dicho, la crisis aún no ha sido solucionada.

La sesión, si bien ruidosa, también tuvo sus notas tristes.

Y las dieron los Ministros dimisionarios destituidos, que abandonados de toda defensa por los que fueron sus compañeros, viéronse obligados á defenderse á sí mismos.

Y en verdad, que cada cual lo hizo muy bien, con sentimiento, con verdaderos arranques de dignidad; pero dejaron con sus afirmaciones muy mal parado al nuevo Gabinete.

Y con sus revelaciones, pasmada y confusa á la opinión.

El Sr. Rodríguez protestó con energía de las calumnias que sobre él se lancen como Ministro de Hacienda, y después dijo, que cuando en Consejo anunció el proyecto del *affidavit*, todos los Ministros se entusiasmaron con él y luego le volvieron la espalda, abandonándole cuando su obra empezaba á cuajar.

El Sr. Montilla se dolió de que el Sr. Romero Robledo llamara desgraciados á los Ministros salientes é hizo saber que su idea era sólo establecer en el Código la responsabilidad subsidiaria, pero que los Sres. Mo-

ret y Sagasta estimaron que eso era poco, y por complacerles subscribió el proyecto contra la difamación.

¿Qué tal, eh? Para que cualquiera fie en la liberalidad y amor á la democracia del Presidente y el segundo de la actual situación.

El ex Ministro de Agricultura pidió á la Cámara que se concretaran los cargos contra él, por estimar que la calumnia lastimaba su honra.

El Sr. Romero Robledo se anticipó á dar satisfacción al Sr. Suárez Inclán, y éste insiste en que deben dársele explicaciones y las pide á los Sres. Maura y Silvela.

Contesta el Sr. Maura y sus frases no satisfacen al ex Ministro porque cree ver en ellas reticencias; esto da lugar á réplicas por una y otra parte y allí fué Troya.

Gritos, protestas, campanillazos, el escándalo sube de punto y el Presidente declara terminada la sesión. Y *tableau.* Nudo gordiano no se desata, pues se corta.

Otro incidente.

El Presidente del Consejo abandona el sillón presidencial para contestar al Sr. Romero Robledo, y sostuvo que no le dijo á éste que fuera á ver al General López Domínguez.

Y acto seguido, el siguiente fuego graueado.

Sí.

No.

Sostengo que sí.

Repito que no.

¡Sí!

¡No!

Y aquí no cabe dudar que los dos digan verdad; uno por fuerza se *equivoca.* ¿Cuál de los dos tiene razón?

Averigüelo Vargas, que es el único á quien esto pueda interesar.

A todo ésto, el Sr. Sagasta *ahuecó* y no se dejó ver el pelo hasta después del escándalo.

Estas quisquillas de familia se conoce que no le interesan.

¡Cuánta miseria! ¡Cuánta podredumbre.

Esto se va.

Los defensores de la Monarquía conspiran contra ella.

La República se impone.

Sigue el escándalo.

La sesión de ayer más escandalosa que la anterior y mucho más vergonzosa para el Gobierno.

Las minorías reunidas pidieron una información parlamentaria para depurar la gestión administrativa del anterior Gobierno.

Y la mar.

No es posible continúe al frente de la nación un Gabinete contra quien todas las minorías unidas formulan veredicto tan tremendo.

Que se vaya pronto.

Es el único medio de que salve siquiera el honor.

## Crónica toledana.

### SIN TÍTULO

Porque ¿cuál poner á una crónica si ha de ser reflejo exacto de un suceso á través de una conciencia?

El hecho ocurrió; luz esplendente de sí mismo irradiaba; á mi espíritu llegó esa luz; hoy el reflejo uando, que al fin mi alma, superficie pulimentada de acero, no tiene luz propia; y así ese reflejo concreto hoy en letras, palabras, líneas, remitido, refractado á través del prisma de mi conciencia, á descomponer la impresión recibida, la gama luminosa tendrá, como la solar, siete colores puros, siete formas acabadas perfectas en su centro, si bien confundidas en sus principios, sin línea, divisoria de ésta á aquélla.

Y esas diferenciales bien pueden verse en otras tantas impresiones *salientes*, aparte las pequeñas que en mí se dieron anoche en un cierto salón del ex convento de la Trinidad, del ex cuartel de Infantería.

A definir las sintéticamente: si á ponerlas título explicativo de cómo fueron y cómo había de darlas fuera,

bien podría ser de este modo: «Toledo, ¿cómo eres? ¿Vive el arte en tus hijos?—Tus mujeres.—Tus hombres.—Los hay muy ordinarios.—Mentecatos.—Anhelos....»

Por que aquel pueblo.... que dijo Zorrilla, no es hoy. Claro que hay mucho imbécil en él, pero ¿qué duda cabe que hay *elemento sano?* como diría cualquier «superintendente de la nada» como (tente pluma), pongo por caso.

Yo bien sé que alguno y aun algunos se pagan más de una levita bien cortada y un saludo de horma nueva, que de un pensamiento noble y una acción generosa; pero esos con ser los menos, tienen en su abono que al fin se ríen con envidia sí, pero se ríen del de la levita y de el del saludo.

También se ríen de la acción generosa, pero hemos quedado en que son los menos. En lo que no hemos quedado es en que acaso tengan razón en reirse, ¡claro!

«todo es según el color  
del cristal con que se mira»;

por eso no he de ser yo quien asegure que Toledo no es buena, y que aquí no se puede vivir como no sea á solas con el pensamiento, viviendo entre todos como un asceta entre un ejército que tomara sus riesgos y su gruta como reducto. ¡Viva Toledo y viva con su pepita!

Es indudable que en nuestro pueblo, por culpa de quien yo me sé, y ¿por qué no decirlo? de las clases directoras, de la aristocracia, de aquellos que todo lo pueden, y que en general nada hacen por la prosperidad de la capital, su cuna y su fosa, hay mucho malo, pero consuela siquiera sea tontamente como el mal de muchos, que poco más ó menos allá nos vamos con el resto de España, que no se molesta en discurrir, gustando más y tomando por artículo de fe lo que otros discurren, hasta el punto de que obligue á decir como oí á un corresponsal extranjero en Madrid hace algunos años: «mientras ustedes piensen con *El Imparcial* por la mañana y con *El Heraldo* por la noche, no irán ustedes á ninguna parte». Por eso no nos apuremos, que tan tontos somos como cualquiera de Pirineos acá que se nos presente.

Mas no es todo, no, superficialismo y rutina en Toledo; bien puede asegurarse que aún, y me atrevo á decir que cada vez más hay y habrá quien en su espíritu siente la fuerza irresistible de la invención, y artistas hay que trabajan y dan el más soberbio mentís á quien piense que aquí todo es malo.

Si el medio ambiente, si el apoyo á la tradición no deja de matar iniciativas, es cierto también que á las veces, cuando despojado de todo lo de fuera hay quien en su cuarto de estudio, pensando en sí mismo, *sintiéndose* enteramente, trabaja, y en la ciencia unas veces, en el arte otras, como en la presente, realiza obras que luego admiramos, llegando á nuestra alma, y al par ellas sentir hondo pensar al mismo tiempo qué lástima que el público no dé en salir de su vulgaridad y cada cual hacer por poner una piedrecita en el edificio de la civilización toledana.

Tomás Donas bien acreditó ayer cuanta verdad hay en mis palabras, esto es, que talento hay aquí de sobra, pero ganas de holganza hay de sobra también; la hermosa sinfonía, overtura de la bella fiesta de anoche, bien lo acredita. Confieso sinceramente que soy lego en materia musical, pero confieso con inmodestia acaso que soy excesivamente sensible para la impresión artística, y aun cuando la técnica no posea, no me importa eso, á sentir como sentí la gran belleza de la buena obra de Tomás.

Overtura dije de la bella fiesta, y fué bella como pocas de aquí de Toledo: lástima enorme que no se repitiesen con frecuencia.

Si el talento de D. Melitón Baños, siempre reconocido como ayer, se pusiera por el arte, exclusivamente al servicio del arte ¡cuánto se lo agradeceríamos!

Su cabeza inteligente, su figura crecían y crecían anoche á nuestros ojos; gran maestro, gran organizador, artista completo, vivió para el arte, y á Baños principalmente se debe velada tan agradable ¿Por qué no más frecuentemente?

¿Cabe nada más selecto que una velada exclusiva-

mente artística en un salón con gusto adornado — salvo los dos bombardinos al pie de Santa Cecilia, que la verdad, le sentaban como á un santo dos bombardinos—y en el que estaba *el todo* Toledo femenino? De allí al cielo, coro de ángeles, más ángeles oyendo al coro, cabecitas preciosas por doquiera y esa impresión de legión de serafines que había que amarlos por ellos mismos, entreverada por la sugestiva de alguna belleza plástica de mujer de aquí abajo, que se hacía amar como soberbia hechura de Dios. Pocas veces he visto yo tanta mujer hermosa junta.

Y pocas veces he visto tanto zángano reunido.

No negaré que, salvo algún bostezo mal contenido, algún cuchicheo extemporáneo y peor contenido que el bostezo; el orden fué completísimo, y como es de esperar de la educación, cultura, etc., etc.

Pero no faltaron zánganos.

Repito lo que dije antes, como consuelo de tontos, también diré que en Madrid y en cualquiera reunión musical de la Sociedad de conciertos, al final de la última obra, alguno se levanta, si bien el público sensato protesta. Aquí, y no hace muchas noches, el público se levantaba al barruntar los últimos versos de una obra en su estreno, lo cual, digan lo que digan, es una descortesía para el autor (porque la obra gustaba), y una molestia para el público que no gusta de obras incompletas.

Anoche también se levantaba la gente al conocer el final de la última obra; hombre, no sean ustedes zánganos.

¿Y cuándo, Dios mío, se levantaba la gente, digo en verdad, la poquísima gente?

Si he de decir la verdad, para mí en el momento más hermoso, al oír la suplicante primero, piadosa después, imperativa luego, y siempre bella, siempre hermosa frase de *Gounod*,

*Jerusalem convertere.....*

al final de *Galla*, y si aquellos que se levantaban, su vista huieran puesto en unos ojos secos, sin luz, errantes muchas veces y algunas fijas en un punto del espacio, sin mirar, porque al exterior no miran, y como si hacia dentro siendo ojos del alma, con ella entera puesta en la frase, pensaba en Jerusalén, horrorizándose de aquel pueblo empeñado en vivir sin la suprema luz, sin Dios, engañados, que no comprendían lo espantoso de ser ciegos; con sublime lástima anhelante por ellos y quizá por ella misma, que si posee la luz de Dios, gracias á ella, vive sin la del mundo, decía con brío patético cuando todos:

*¡Jerusalem, Jerusalem, convertere ad Dominum Deus tum!*

F. SÁCHEZ BEJERANO.

## Crónica.—Información.

### Administración.

Rogamos á los subscriptores que tengan descubiertos con nuestro periódico, se sirvan satisfacerlos lo antes posible, para no entorpecer la marcha del semanario.

Al mismo tiempo nos permitimos recordarles que el pago debe ser anticipado.

Suplicamos á los nuevos abonados de nuestro semanario, tengan en cuenta, que para llevar regularmente la administración, consideramos la suscripción hecha siempre en principio de trimestre ó año natural, cediendo en favor de ellos los números necesarios, si son pocos, y pidiendo igual concesión á nuestro favor en caso contrario.

Hemos recibido la visita de *Adelante*, periódico de Badajoz, á quien saludamos.

Desde el próximo número le corresponderemos.

Amablemente invitados por D.<sup>a</sup> Irene Martínez de Pinillos, viuda de García, asistimos el último domingo á la inauguración de la nueva fábrica de electricidad *La Imperial*.

A las seis de la tarde, el director de la misma, don Francisco Reizabal y García Criado, con exquisita galantería, enseñó y explicó á los numerosos concurren-

tes las máquinas y aparatos que funcionaron muy bien.

La nueva fábrica se compone de una turbina de 125 caballos, que mueve un alternador de la misma fuerza y varios transformadores, los cuales permitirán dar un crecido número de lámparas de hermosa luz.

Los invitados fueron obsequiados con pastas, licores, etc.

Felicitemos á la Sra. Viuda de García, por la buena organización de la fábrica que acaba de inaugurarse y la damos gracias por su invitación, extensivas al inteligente Director Sr. Reizabal, que bien merecedor es de toda clase de plácemes.

Nuestro estimado colega *El País*, en nombre de la Federación revolucionaria, tiene abierta suscripción, que terminará el día 27 del actual, para llevar en manifestación pública, y por suscripción nacional, una corona á la tumba de D. Francisco Pí y Margall, el próximo domingo 30 del corriente, aniversario de su muerte.

LA IDEA, que en la manifestación tendrá su representante y á la suscripción enviará modesta ofrenda, invita á todos los que quieran contribuir con cantidades, por pequeñas que sean, para que las depositen en esta Redacción hasta el día 26 del actual.

*La Opinión*, estimado colega local, publicó ayer un número extraordinario ilustrado, que dedica por completo á Sonseca, con motivo de la inauguración de la Iglesia parroquial de aquel pueblo, recientemente restaurada.

El extraordinario está muy bien hecho, y además de referir los festejos allí celebrados, hace una crónica de la industriosa villa en todos sus aspectos.

Bien hecho está lo que *La Opinión* ha realizado, y LA IDEA, que por Sonseca tiene verdadera simpatía, lamenta haber recibido fuera de tiempo la invitación para asistir á tales fiestas, porque desde luego hubiera concurrido, como lo merece un pueblo trabajador industrial y tal vez el mejor urbanizado que en la provincia existe.

### Velada literario-musical.

Bajo la dirección del eminente maestro D. Gabriel M. Baños, y por su inteligente organización, se verificó anoche, en honor de Santa Cecilia, en el ex convento de la Trinidad, con numerosa y selecta concurrencia, especialmente en el bello sexo, una velada.

Dió principio el acto con la *Sinfonía*, escrita y dirigida por D. Tomás Donas, fielmente interpretada por la orquesta, en que tomó parte la Srta. Esperanza López, que obtuvo muchos aplausos.

D. Francisco Aparicio leyó un discurso, escuchado con mucho gusto.

La Srta. Micas, ejecutó al piano el *Allegro apassionato* de Saint-Saens, y en *Corant* de B. Godart, de manera notabilísima, que le valió muy justos y calurosos plácemes.

Después, la *Desolazione*, melodía cantada por la señorita Elisa Arroyo, acompañada de coro y orquesta, tan bien interpretada admirablemente, por lo que se hizo repetir.

Terminó la primera parte con *La Charitá*, de Rossini, cantada por la Srta. Esperanza López y el Sr. Miralles, igualmente, muy bien.

En la segunda parte el Sr. Román ejecutó al piano un concierto de modo esmerado, que le valió prolongados aplausos, demostrando dominio absoluto del piano.

Luego tomaron parte en distintos números las señoritas Arroyo, Lucrecia Piqueras, Micas, y las Sras. Miralles, Corial, Abarrátegui, Contreras y Moraleda, coro y orquesta, resultando todos tan bien como en la primera parte de la velada.

En los intermedios fueron leídas varias composiciones literarias por la niña Aurora Lombarte, que agradó al público, y otros jóvenes que también hicieron lo mismo.

Mañana domingo celebrará esta sociedad musical la función religiosa en la parroquia de Santa Justa, y de ella daremos cuenta en el número próximo.

Todos los que contribuyeron al esplendor de la ve-

lada merecen la felicitación y estimación pública que les enviamos, pero de modo muy especial al maestro señor Baños, apóstol de la buena música, é infatigable organizador de masas musicales y corales.

La abundancia extraordinaria de original nos impide insertar el juicio crítico de las funciones teatrales últimamente representadas en Rojas por la Sra. Cirera y sus compañeros.

Perdonen nuestros lectores sólo dediquemos en estas columnas el espacio suficiente para despedir á la estimable compañía cómico-dramática, digna de mejor suerte y de más utilidades que el público de Toledo no les ha otorgado.

Verdaderamente grandiosa ha sido la fiesta celebrada hoy en San Nicolás, por muchos músicos, en honor de Santa Cecilia su patrona.

Se reunieron en buen consorcio, la capilla del Canto Sacro, la banda de música de la Academia de Infantería y algunos otros músicos notables.

Se realizó el siguiente notabilísimo programa:

*Misa* solemne, de D. Cosme J. de Benito.

*Oh Salutaris*, de Mozart.

*Gozos* á Santa Cecilia, de D. Eduardo López Juarraz, interpretando en el ofertorio, la banda de la Academia, la melodía de Wallage, titulada *Loreley*.

Era un coro de alabanzas el que se escuchaba al terminar tan agradable fiesta, de la que el principal mérito, corresponde al maestro D. Francisco Alcubilla y de León, que dedica toda su actividad, y con mucha fortuna por cierto, á conseguir que la música sagrada tenga acertados intérpretes.

Se comentaba muy bien entre los aficionados al arte divino el intento estimable de resucitar la música clásica religiosa hecha por maestros españoles, ignorados ó poco conocidos, pero con un puesto preeminente en el arte.

Un aplauso sincero al maestro Alcubilla, á la banda de música de la Academia de Infantería, á la capilla de Canto Sacro y á los demás músicos, que después de proporcionarnos tan agradable solaz, han llevado su galantería hasta el extremo de obsequiarnos con dulces, cosas que agradecemos.

Hace pocos días se posesionó de la Subdirección de la Fábrica de Armas Blancas D. Enrique Puig, á quien damos la bienvenida.

### El partido republicano federal.

Se reunió este importante núcleo político el domingo último en el Casino Republicano, bajo la presidencia de D. Tomás Gómez de Nicolás, y después de dar lectura al acta de la sesión anterior, se hizo constar el sentimiento que á todos ha producido la muerte de D. Juan Ruano Barrasa, consecuente y honrado federalista.

El motivo de la reunión era designar representante del Comité local en la Asamblea nacional que se celebrará en Madrid el próximo día 29, y por nutrida votación resultó elegido el ex Diputado de las Constituyentes D. Francisco Palacios y Sevillano.

Después el Presidente habló á sus correligionarios para manifestarles que el Censo federal quedaba abierto desde aquella fecha é invitaba á inscribirse á todos los que de ello fueran gustosos, teniendo en cuenta siempre que los federales toledanos se afirman como leales mantenedores de la Unión Republicana, y que para conseguir aquel fin, llegarán á toda clase de sacrificios.

Se dió lectura á una carta, agradablemente escuchada, de D. Perfecto Díaz y Alonso, quien como es sabido milita en el campo federal.

El Sr. Palacios y Sevillano dió gracias de modo noble, franco y elocuente, á los que le habían elegido representante, manifestando que lealmente cumpliría su compromiso.

Terminó el acto enviando un cariñoso saludo á los demás partidos republicanos de la capital, con los que los federales quieren vivir siempre como hermanos, y otorgando un voto de gracias á la Junta directiva del Casino, que para celebrar el acto concedió hospitalidad en sus salones.

Además de lo reseñado, se dijo: que esta capital tendrá tres ó cuatro representantes en la citada Asamblea,

llevando la voz de las diversas entidades republicano-federales que aquí existen.

Como era lógico, el acto resultó formal, serio y nutrido de bastante concurrencia, haciéndose notar la adhesión de muchos ausentes que hasta aquel momento no figuraban en el partido.

En Quintanar de la Orden ha contraído matrimonio el pasado lunes 17, la hermosa Srta. María Quilis, hermana de nuestro amigo D. José, con el estimable joven D. Sandalio Villaescusa.

Fueron padrinos de la boda D.<sup>a</sup> Clementa García y D. José María Villaescusa, tía y hermano respectivamente del novio.

Enviamos a los contrayentes la más expresiva felicitación, deseándoles se vean rodeados de completa dicha y de toda clase de bienandanzas.

El día 20, á las dos de la tarde, se reunió el Colegio de Médicos de esta provincia, en Junta extraordinaria, para tratar sobre la tributación de patentes.

Según nos manifiestan de Quintanar de la Orden, algunos de nuestros subscriptores recogen LA IDEA con bastante retraso, y otros muchos dejan de recibirla sin motivo que lo justifique.

Obedece esto sin duda á pequeños errores, que estamos seguros subsanarán los dignos empleados de correos.

El día 17 del actual, ha dejado de existir D. Gregorio Infantes y Luis, Comandante retirado de Infantería y persona conocidísima de toda nuestra estimación.

Tomamos parte en el dolor que aflige á la familia.

El popularísimo Natalio Santos Conde, conocido por el barquero del pasaje, ha muerto el día 17.

Sentimos la defunción de persona tan estimada, y que se había hecho conocer por sus rasgos y genialidades.

El miércoles ha fallecido, á los treinta y seis años, D.<sup>a</sup> María Láinez y Garrido, hermana de nuestros correligionarios D. Román, D. Pedro, D. Basilio, don José y D. Luis, á todos los que damos el pésame, así como á la madre y hermana de la fallecida.

Según nos manifiesta la Comisión médica de la Faja Eléctrica que en la actualidad se encuentra en Toledo (hotel Imperial), sólo permanecerá entre nosotros breves días, durante cuyo tiempo deben apresurarse á adquirirla las personas que deseen utilizar sus efectos tónico-vitales.

Es altamente estimable para nosotros el B. L. M. recibido en esta Redacción suscripto por D. Matías Moreno.

El digno Director de la Escuela Superior de Artes Industriales, nos invita á visitar el Establecimiento, sus clases y talleres.

Como esta visita exige tiempo minucioso de que por el momento no disponemos, además de agradecerle la invitación, nos obligamos en la semana próxima á inspeccionar y estudiar todas las dependencias con el verdadero detenimiento que aquella institución escolar merece.

### Tercera amonestación.

Después de ésta no queda sino celebrar los esponsales de la sociedad y el abandono, enemigos capitales de la higiene y la limpieza, y aquéllos tendrán lugar cualquier día, porque todos son hábiles, frente á la puerta de entrada de la Escuela de Artes Industriales, donde continúa renovándose aquel famoso montón de basura que nos acredita de cultos y aseados.

Del matrimonio á que nos referimos no puede resultar más que un aborto ó un ser defectuoso, que probablemente lo será el buen concepto que debiera disfrutar el Ayuntamiento de Toledo.

En la calle de la Sal, número 21, celebrará Junta general el miércoles 26 del actual el gremio de carpinte-

ros, para que los síndicos y clasificadores oigan los reparos y reclamaciones que los interesados tengan á bien hacer en cuanto al reparto de la contribución para el próximo año de 1903, pudiendo examinar dicho reparto todos los que lo tengan por conveniente, y hasta la fecha citada, en dicho domicilio.

El querido amigo nuestro y colaborador que fué de este semanario, y actualmente actor de la compañía Larra-Balaguer, D. Luis Fernández Manrique, embarcó hace pocos días para Mejico y Cuba.

Le deseamos la fortuna y lauros que merece por sus excepcionales condiciones artísticas.

Por reciente disposición Oficial, no autorizarán los Municipios la construcción de edificios, sin que en ella se empleen andamios de hierro y madera con barandillas, imponiéndose la multa apropiada á los que no cumplan con lo dispuesto.

Completamente instaladas todas las clases, y funcionando los distintos talleres de cerámica, metalistería, modelado, vaciado y carpintería artística de la Escuela Superior de Artes Industriales de esta capital, se permitirá la entrada en ellos todos los días festivos de diez á doce de la mañana.

La casa vulgarmente llamada del «Cofre», en el paseo de San Cristóbal, ha quedado sin una vidriera sana, y con sus ventanas y puerta rotas y maltrechas, porque les ha dado el antojo á unos cuantos pilluelos de convertir aquel edificio en frontón donde constantemente se juega á la pelota.

Demuestra esto claramente que por aquellos sitios no parece un guardia municipal y campan por su respeto una multitud de granujas.

En una de las varias ocasiones en que acerca del caso hemos llamado la atención, el Sr. Alcalde tomó el asunto con interés, comprendiendo era de justicia; pero vuelve á repetirse el abuso incalificable de que se destruya la base de las históricas murallas que en el paseo de la Ronda del Cambrón existen, sólo por conseguir unas cuantas cargas de la tierra llamada alkaen.

Hace pocos días presencié el caso sin poder remediarlo un Concejal de este Ayuntamiento y llamó la atención de algunas personas allí inmediatas para hacerlo constar.

### Correspondencia administrativa.

D. V. T. de Quintanar de la Orden.—Pagó 1,50 pesetas por la subscripción de 1.<sup>o</sup> de Octubre á fin de Diciembre próximo.

D. M. M. A. de Madrid.—Abonadas 3 pesetas por su subscripción desde 1.<sup>o</sup> de Julio á fin del año corriente.

### SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

**GUILLERMO LÓPEZ**

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.



**Sun Insurance Office.**

COMPANÍA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fundada en Londres en 1710,

REPRESENTADA EN ESPAÑA POR D. LUIS DE BASTERRA  
BILBAO

LA COMPANÍA PURAMENTE DE INCENDIOS MAS ANTIGUA DEL MUNDO

**EL SUN**

POSEE UN CAPITAL DE L. E. 2.400.000,  
Ó SEAN MÁS DE 72.000.000 DE PESETAS Y SUS  
FONDOS L. E. 2.275.690.

Esta poderosa Compañía, que cuenta **192 años de existencia**, y que ha figurado siempre á la cabeza de todas las Compañías de seguros contra incendios, efectúa los seguros á *premios moderados*.

No liga á nadie por un número dado de años. Las pólizas se prorrogan durante el tiempo que á ambos contratantes convenga.

No tiene inspectores ni peritos á sueldo para casos de incendios.

Los siniestros se arreglan y se pagan pronto y liberalmente por el

REPRESENTANTE PARA ESTA PROVINCIA

**D. ANTONIO ROSADA**

Corredor de Comercio matriculado

5, CRISTO DE LA LUZ, 5

**Salón de Peluquería y Barbería**

DE

**Juan Valero**

5, CUESTA DEL ALCÁZAR, 5

Por conveniencia de su clientela y para servirla mejor y cómodamente, el conocido industrial Juan Valero, ha trasladado su establecimiento á la Cuesta del Alcázar, 5, piso bajo, donde á precios corrientes y con el esmero que tiene demostrado, servirá á sus muchos favorecedores á quienes con este anuncio ofrece su nueva casa.

### Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red al Abonado Excmo. Sra. Condesa de Bornos, que entre varios números tiene adjudicado el 620, igual al formado por las tres últimas cifras del 9.620 agraciado con el segundo premio, eligiendo

UNA BANDEJA DE PORCELANA Y NIQUEL

del establecimiento de D. Sebastián Díaz-Marta, Comercio, 10, teléfono 103, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

NOTA. El premio mayor correspondió al 8.892 cuyas tres últimas cifras no están adjudicadas á abonado alguno.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor